
ORDINE DOTTORI COMMERCIALISTI E DEGLI ESPERTI 
CONTABILI DI FOGGIA 

Circoscrizione Tribunale di Foggia 

 
Oggetto: Relazione del Presidente al Bilancio Preventivo 2023. 

 
Care Colleghe e Cari Colleghi, 
come ogni anno è stata convocata l'Assemblea degli iscritti per l'approvazione del Bilancio 
Preventivo. Quindi, siete chiamati ad approvare il documento politico programmatico del Consiglio 
in carica, il quale si compone di: 

一 preventivo finanziario, decisionale e gestionale; 

一 quadro generale riassuntivo della gestione finanziaria; 

一 preventivo economico; 

一 tabella dimostrativa del presunto risultato di amministrazione. 

一 preventivo OCC; 

 
accompagnato dalla presente relazione, nonché da: 

一    relazione del Consigliere Tesoriere; 

一    parere del Collegio dei Revisori dei Conti. 

 
Ebbene, prima di addentrarmi nell'analisi dei dati numerici più significativi, vorrei ricordare che il 
presente preventivo è il primo della nuova consigliatura eletta a febbraio 2022 e che il nuovo 
Consiglio dell’Ordine, nel solco della continuità con il precedente Consiglio, al fine di garantire e  
sostenere lo sviluppo della professione, programma una serie di attività per le varie aree di 
competenza del commercialista onde creare opportunità di lavoro, il tutto con una particolare 
attenzione ad un parsimonioso impiego delle risorse finanziarie. 

 
Sono state prorogate numerose convenzioni e stipulate di nuove, attive anche per il 2023 (Istituti 
Previdenziali, Agenzia delle Entrate, SEAC, Ufficio Scolastico Provinciale -Alternanza 
Scuola/Lavoro, Anaci, British Institute, GSD, Wolters Kluwer Ipsoa, BF Software etc.), alle quali se 
ne aggiungeranno altre che verranno senz'altro implementate sia in campo professionale di nostra 
stretta competenza che in ambito culturale, sociale e ricreativo. 
Quindi nel corso del 2023 verrà prorogata la diffusione delle stesse convenzioni e si cercherà di 
intervenire per far rispettare e/o integrare le convenzioni di accesso (anche sotto il profilo della 
semplice comunicazione) con gli Enti, reso fin qui molto difficile dalle azioni governative precedenti 
per l'emergenza pandemica, ormai sotto controllo, e che si spera di migliorare con le azioni che il 
nuovo Governo della Repubblica vorrà intraprendere attraverso le semplificazioni e nuove regole 
di accesso dei Professionisti agli Enti Pubblici con i quali ci rapportiamo per lavoro. 
 
La “Rivista di Consulenza aziendale e tributaria- ", garantisce qualità dei contributi anche grazie 
all'attività svolta da un comitato scientifico composto da accademici, da un comitato di redazione 
composto da professionisti e da un direttore editoriale, il collega Italo Maria Scrocchia, che 
seleziona gli scritti e che voglio ufficialmente ringraziare per aver accettato l’impegnativo incarico 
onorifico. 
La stessa, si ricorda, è stata dotata anche di ISSN, che le attribuisce riconoscimento scientifico. Si 
invitano pertanto tutti gli iscritti che fossero interessati, ad inviare propri contributi ai fini della 
pubblicazione nella predetta rivista. 

 
Con particolare riferimento all'attività formativa, divenuta ormai obbligo giuridico oltre che 
deontologico, la stessa rappresenta un impegno pregnante di questo Consiglio, in continuità con 
l’impegno svolto dal Consiglio precedente. 
I Consiglieri pongono grande attenzione a questa tematica, ed hanno sin qui organizzato ed 
organizzeranno numerosi altri eventi (quali seminari, convegni e videoconferenze) di una certa 
qualità attraverso il coinvolgimento di personalità competenti, preparate ed autorevoli facenti parte 
del mondo accademico, professionale, ministeriale, giudiziario, etc., cercando di limitare al 
massimo le spese per l’Ordine. 
Ciò al fine di approfondire i temi della professione offrendo un panorama formativo quanto più 
possibile completo e qualificato e di consentire l'adempimento dell'obbligo giuridico della 



formazione professionale continua, che laddove la costituenda Fondazione divenisse operativa, le 
predette attività formative verranno elargite tramite l’organizzazione della Fondazione stessa. 
A tal fine sono state, pertanto, preventivate le spese per eventi formativi per euro 20.000,00. 
Si prevedono, inoltre, diversi webinar gratuiti durante tutto il 2023, proposti dal Consiglio 
Nazionale, dai sindacati di categoria e da tutti gli enti pubblici e privati che si occupano di 
formazione. 
E’ prevista, anche per il 2023, l'organizzazione dei corsi obbligatori per i Revisori degli Enti Locali 
e per i Revisori Legali e gli stessi, a titolo gratuito o con minima quota di partecipazione a sola 
copertura di spese vive, verranno svolti in presenza o in modalità webinar. 
Si prevede, altresì, di poter tenere corsi a pagamento: più precisamente quelli relativi 
all'acquisizione del titolo per espletare le funzioni dell'OIV o di altri titoli utili all’iscrizione ad altri 
elenchi previsti da normative recenti. 
Verrà replicato, altresì, il corso di aggiornamento per i gestori della crisi. 
Per i nostri praticanti è confermata, anche per il 2023, l'organizzazione di due corsi di 
preparazione all'esame di stato. 
Pertanto è in dirittura d’arrivo la costituzione della Fondazione mista che si occuperà della 
formazione, rivolta agli iscritti nonché ai dipendenti degli enti locali e delle imprese aderenti, anche 
al fine di beneficiare di finanziamenti pubblici/privati. 

 
Nel preventivo 2023 viene confermata la volontà di voler acquistare una sede propria più ampia e 
funzionale di quella oggi in uso con contratto di locazione.  
L'acquisto e il relativo arredamento verrà interamente finanziato con mezzi propri grazie ai 
risparmi di spesa del quinquennio precedente e del ripristino della quota annuale a 300 euro. 
L'acquisto della sede comunque consentirà di azzerare i costi connessi ai canoni di locazione, i 
quali sommati alle spese condominiali, ammontano a circa 30.000,00 euro. 

 
Continueremo anche nel 2023 a porre sempre maggiore attenzione ai problemi relativi ai rapporti 
con gli interlocutori istituzionali che i nostri Colleghi vorranno segnalare e a cui si cercherà di dare 
risposta, creando un dialogo sempre più intenso e costruttivo con le varie Istituzioni Locali 
interessate. 
Verranno anche effettuate interlocuzioni periodiche con le principali Associazioni Sindacali 
presenti sul territorio, per dare voce unitaria alle istanze della base per un rapporto diretto, 
costante, critico e costruttivo con il Consiglio Nazionale, in modo da aprire un dialogo più incisivo 
con l'Ade e con il MEF. 
In tale ottica si spera di istituire, in presenza, un tavolo permanente di confronto attraverso il quale 
affrontare tutte le questioni che interesseranno direttamente la professione. 

 
Altro obiettivo fondamentale riguarda l'apertura di forme di interlocuzione con le Istituzioni 
competenti affinché siano mitigati nelle forme più opportune, gli adempimenti e le connesse 
responsabilità imposte dalla normativa antiriciclaggio. 

 
Altro incontro che si intende promuovere in veste ufficiale nel 2023 è quello con il Presidente della 
CTR della Puglia per il miglioramento della Sezione CTP e della CTR di Foggia, non già con 
riferimento ai giudici tributari in forza ma agli impiegati prossimi al pensionamento e che dovranno 
essere sostituiti (trattasi di un problema già evidenziato in passato agli Organi competenti). 
In particolare, stiamo sollecitando gli impiegati pubblici a fare richiesta di mobilità presso la 
Commissione Tributaria Provinciale di Foggia e presso la Commissione Tributaria Regionale di 
Bari-sezione staccata di Foggia. 

 
Si cercherà, inoltre, di promuovere protocolli d'intesa con il sistema produttivo finalizzati ad 
ottenere incarichi consulenziali per gli iscritti. 

 
Particolare attenzione verrà posta al rispetto della Deontologia.  
A tal fine, in primis, tutti i colleghi sono invitati al rispetto dell’applicazione di compensi congrui, 
onde evitare l'impoverimento progressivo della categoria a vantaggio di una clientela che 
normalmente non crea problemi di pagamento con gli altri interlocutori professionali. 
Si auspica, altresì, una maggiore collaborazione tra colleghi al fine di tutelare al meglio il ruolo e la 
funzione della professione del Dottore Commercialista e dell'Esperto Contabile (ad esempio, nel 
caso di cambio del consulente da parte del cliente, sarebbe buona pratica interfacciarsi con il 



collega sostituito per accertarsi che il "cambio" non sia dovuto al mancato pagamento dei 
compensi od altri fantasiosi motivi). Tra l’altro sono indicazioni previste dal nostro Codice 
Deontologico nazionale. 

 
Nel 2023 si inviteranno i Colleghi a supportare l'Associazione di Promozione Sociale, soprattutto 
con la promozione della firma del 5 per mille alla predetta APS,  che da un po’ di anni dalla sua 
costituzione potrà concretamente destinare una parte dei fondi raccolti, tra gli altri scopi, alla 
salvaguardia della dignità dei commercialisti in difficoltà economiche. 
 
Per i giovani iscritti, inoltre, in previsione di stipula di nuove convenzioni nel 2023, si spera di 
creare nuove opportunità di lavoro. 
 
Vorrei, inoltre, soffermarmi sulla necessità di diffondere un'incisiva lotta all'abusivismo, in relazione 
alla quale chiedo l'aiuto di Voi tutti e porgo l'invito ad effettuare le necessarie segnalazioni. 
 
Il Consiglio in carica ritiene importante la comunicazione e i relativi strumenti da utilizzare. A tal 
fine si implementerà ancor più il sito e si amplierà l'utilizzo dei social network (Facebook, 
YouTube, etc.) oltre ad una presenza più’ costante sulla stampa e televisioni grazie al supporto 
dell’addetto stampa dell’Ordine e ciò al fine di ribadire alla collettività il ruolo sociale e produttivo 
della nostra Categoria. 
 
Passando ora all'analisi in sintesi dei dati numerici, si evidenzia che le entrate contributive a carico 
degli iscritti (contributi ordinari, tasse di prima iscrizione, iscrizione praticanti, rimborsi vari) 
previste per il 2023 sono pari ad euro 292.300,00, in leggero calo rispetto alle previsioni del 2022 
stimate in €uro 294.375,00. 
Il totale delle entrate previste per il 2023 per iniziative culturali ed aggiornamenti professionali 
ammontano 39.000,00. In particolare, i corsi per preparazione agli Esami di Stato permetteranno 
un'entrata presunta di euro 25.000,00. Si prevedono, altresì, entrate derivanti da contributi per 
corsi di aggiornamento e liberalità per euro 10.000,00. 
Le altre entrate (certificati, diritti di segreteria, interessi attivi, proventi da liquidazione parcelle, 
recuperi per morosità etc.) portano le entrate correnti ad euro 337.935,00. 
Il contributo presunto al Consiglio Nazionale (partita di giro) previsto per il 2023 è di euro 
190.810,00 che unitamente alle altre partite di giro portano ad un totale di euro 251.810,00. 
Per quanto riguardo le Uscite Correnti, quelle più importanti sono imputabili al personale in forza 
con euro 170.000,00 più euro 9.100,00 (IRAP dipendenti), all'uso della struttura (locale, luce, gas, 
software, consulenze esterne, macchinari) per un totale di euro 85.000,00. 
Per l'acquisto dell'immobile da destinare a nuova sede dell'Ordine, invece, sono previste Uscite in 
Conto Capitale per euro 358.000,00 (già oggetto di specifica delibera assembleare del 
26/11/2019) 
Con riferimento sempre all'acquisto della sede dell’Ordine si prevedono aumenti rispetto al 2022 
nelle Uscite (sempre in Conto Capitale) per l'acquisto di Mobili ed Impianti pari a € 40.000,00 e di 
€ 11.335,79 per l'acquisto di Macchine di Ufficio. 
 
Per quanto concerne la gestione dell'OCC, si fa presente che c'è una previsione di utile di 
gestione di Euro 4.000,00, previsione alquanto prudenziale poiché l'espansione dell'istituto per 
effetto della crisi economica dovuta alla pandemia prima ed alla guerra in corso in Ucraina poi, fa 
pensare che per l'anno 2023 le risultanze saranno molto più importanti. 
Ebbene, dopo l'analisi dei numeri inseriti nei documenti da approvare, si può senz'altro affermare 
che il nostro Ente è in equilibrio finanziario. 
 
Con l'occasione si vogliono rinnovare l’invito agli Iscritti alla collaborazione con l’Ordine, anche al 
fine di evitare spiacevoli provvedimenti disciplinari, previsti dai regolamenti del Consiglio 
Nazionale ovvero: 
1) di provvedere al pagamento della quota dell'Ordine alla scadenza prevista; 
2) di comunicare la propria PEC all'Ordine; 
3) di dichiarare eventuali cause di incompatibilità. 
 
Infine, desidero ringraziare tutti i Consiglieri dell'Ordine che con i suggerimenti e il confronto 
continuo hanno permesso i risultati riportati nei documenti in approvazione. 



Un ulteriore ringraziamento va al Collegio dei Revisori per le osservazioni tecniche e giuridiche già 
fatte e che faranno, le quali contribuiscono a dare sostanza giuridica al lavoro svolto. 
 
Voglio ringraziare, inoltre, le associazioni sindacali di categoria: UNAGRACO, Unione Giovani 
Dottori Commercialisti, ANC ed infine AIDC, che anche quest'anno con la distribuzione in 
streaming di eventi formativi, hanno reso possibile il raggiungimento di molte periferie 
contribuendo a fornire formazione di qualità con significativo risparmio per l’Ordine. 
 
Infine, vorrei porgere un sentito ringraziamento a tutti gli impiegati in forza presso l'Ordine: 
Carmela Ianigro, Enrico Lo Storto, Stefania Potito e Pasquale Russo ed alla dott.ssa Carla 
Messina che fornisce necessario supporto tecnico alle problematiche del Consiglio di Disciplina e 
del Comitato Pari Opportunità.  
 
Rinnovo l'augurio che si possa con tutti continuare una fattiva collaborazione. 
  
Ringrazio i presenti che invito ad approvare il Bilancio di Previsione 2023, unitamente a tutti i suoi 
allegati, come sopra indicati 

IL PRESIDENTE 
Giuseppe Senerchia 

 

 


